

La société française avant la révolution.

Les souverains commandent à tous. Le peuple qui obéit est divisé en 3 ordres. Les uns se consacrent au service de Dieu, ils font partie du Clergé. Ceux de la Noblesse se consacrent à protéger l'Etat par les armes. Les autres, le Tiers-état, nourrissent le peuple.

D'après Charles Loyseau, XVII^e siècle.

Texte d'écrivain. Votre peuple meurt de faim, la culture des terres est abandonnée, les villes et les campagnes se dépeuplent. Au lieu de tirer de l'argent de ce pauvre peuple, il faudrait lui faire l'aumône et le nourrir. Il est plein de désespoir. La France entière n'est plus qu'un grand hôpital désolé et sans provisions. La révolte s'allume peu à peu.

D'après Fénelon à Louis XIV, vers 1700

Le Clergé

La Noblesse

Le Tiers-état



Caricature des 3 ordres

Avant la révolution de 1789, le roi a tous les pouvoirs, c'est la monarchie absolue.

A cette époque, la société française est divisée en 3 ordres :

- **La Noblesse** : ce sont les gens de la **haute société** (chefs des armées, chevaliers, juges, ...). Ils sont **privilegiés**. Souvent riches, ils paient très **peu d'impôts** mais **en perçoivent**.

- **Le Clergé** : ce sont les **gens d'Église**. Eux aussi ils ne travaillent pas, ne paient **pas d'impôts**, mais **en perçoivent**.

- **Le Tiers-état** : c'est la **plus grosse partie du peuple**, ceux qui **travaillent dur** (les paysans, les artisans, les commerçants et les ouvriers). Ils sont **écrasés par les nombreux impôts** qu'ils doivent payer (la dîme, la taille, la gabelle, ...).

Au XVIII^e siècle, le peuple montre de plus en plus son **mécontentement** et son **envie de révolte** contre tous ses privilèges et ses **injustices**.

